

I. Antecedentes.

En julio de 1997, a iniciativa del gobierno de la República y bajo la coordinación del Comité Técnico Internacional en Ambiente y Salud (COTIAS), se elaboró el componente de ambiente y salud en el marco del Plan Nacional de Desarrollo Sostenible de Honduras. El plan era un compromiso asumido por el país a través del Ministerio de Salud y ratificado en la XIII reunión Salud de Centroamérica (RESCCA) celebrada en Belice en septiembre de 1997, donde se aprobó el PLAN DE ACCION CENTROAMERICANO DE SALUD Y AMBIENTE EN EL DESARROLLO HUMANO SOSTENIBLE.

El Plan enfatiza las orientaciones de políticas y estrategias para coordinar e integrar las acciones de Ambiente y Salud a nivel de los países centroamericanos, los acuerdos y compromisos que deberán asumir y cumplir los gobiernos, la programación de las inversiones y la cooperación internacional, la participación y roles de diversos actores públicos y privados en su ejecución y los mecanismos de operativización.

El plan nacional ha hecho suyo dichos lineamientos, aún cuando su orientación principal sea la concreción de acciones y actividades específicas que las instituciones públicas y los gobiernos locales realizan en materia de ambiente y salud.

En la reunión del XIV RESCCA, celebrada en Guatemala, en agosto de 1998, se ratificó la aprobación del Plan Centroamericano de Ambiente y Salud en el Desarrollo Humano Sostenible, incorporándose las observaciones de los delegados de cada país a la luz de la ejecución de los planes nacionales. Otro compromiso importante y que formó parte de la declaración final de la reunión, es la de conformar y/o fortalecer en cada país instancias de coordinación nacional para dar seguimiento y evaluar los grados de avance del plan.

En el caso de Honduras, ello es más que evidente. El Huracán Mitch no sólo cambió las prioridades de inversión y el marco de políticas y estrategias de desarrollo, sino también los mecanismos de participación social, planificación y coordinación institucional. Supone una adecuación del plan nacional a los nuevos escenarios económicos, políticos, sociales, ambientales e instituciones de país.